
Уважаемые коллеги! 

Я рад предоставленной возможности в преддверие очередного, IX 
Международного форума социальных предпринимателей и инвесторов 
«ИННОСИБ-2019» поприветствовать всех участников и гостей данного мас-
штабного события!

Являясь старожилом омских Форумов «ИННОСИБ», я могу со всей от-
ветственностью заметить, что данная площадка из года в год становится 
все более важным инструментом общения и обмена опытом социальных 
предпринимателей, инвесторов, общественников и потенциальных биз-
несменов со всего мира! Не менее важно, что на Форуме можно встретить 
потенциальных партнёров, контрагентов и покупателей той продукции, 
которую производят социальные предприятия по всему миру.

А на отдельных сессиях и в рамках дискуссий, заявленных в программе, 
у внимательных наблюдателей и экспертов всегда есть возможность отме-
тить тренды развития мирового социального предпринимательства, под-
смотреть международный опыт законодательного регулирования данной 
отрасли, обсудить сложности и проблемы бизнеса на своей территории. 

Плюс к этому организаторы предоставляют возможность на площадке 
Форума заключить взаимовыгодные международные соглашения о сотруд-
ничестве между предпринимателями из разных стран. 

Надеюсь, что и в этом году IX Международный форум социальных 
предпринимателей и инвесторов «ИННОСИБ-2019» окажется не менее 
интересным, конструктивным и важным событием в жизни социальных 
предпринимателей со всего мира, чем обычно. А уже в следующем году нас 
ждёт юбилейный, 10-й «ИННОСИБ» на омской земле! Уверен, что постоян-
ные участники начнут готовиться к встрече сразу после того, как пройдёт 
церемония закрытия Форума нынешнего года! 

Надеюсь на продолжение сотрудничества!

Нанда Кишор Мандал,  
основатель и директор  
Центра защиты прав женщин  
Women Advocacy Centre,  
основатель и директор Skill Lab,  
Катманду, Непал
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ФОТОГАЛЕРЕЯ 

Фотолента событий 
резидентов
Омского кластера 
социальных инноваций  
осенью 2019 года 

Клуб «Учёный кот» пригласил 
клиентов поучаствовать в новом 
экстремальном туре «Велодрайв».

Центр «СТЕМ» продемонстрировал 
омичам как робототехника поможет 
в быту людям будущего. 

В новом учебном году свою версию 
продленки для школьников запустили 
и в творческом центре «ГАЛО».

Воспитанники детского сада «Сказка» 
разучивают русский народный танец. 

Театр теней «Енот» проводит 
спектакли не только для омских 
школьников, но и для детворы  
из сельских школ Омской области. 

Слушатели Школы преподавателей 
робототехники от Центра «Снейл».

Частный детский сад  
«Лимпопо» запустил продлёнку  
для первоклассников. 

В Мастерской «Омская игрушка»  
расширяется ассортимент продукции. 

Центр канис-терапии «Лапу, друг» 
работал на территории социального 
центра «Пенаты». 

Детский центр «Наш клуб» проводит 
для воспитанников космические уроки. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

ОБРАЗОВАНИЕ   

СТЕМ формирует  
«Вектор Роста»
Резиденты Омского кластера социальных инноваций 
помогут школьникам сориентироваться по карте 
профессионального развития.

Акселерационная программа «Вектор роста» осуществляется 
некоммерческой организацией «СТЕМ» в Омске за счет средств 
Фонда Президента РФ. Проект направлен на популяризацию 
цифровых и инженерных профессиональных направлений сре-
ди подростков 12-15 лет из Омска и на развитие инженерных, 
цифровых и медиа компетенций, необходимых школьникам для 
личностного роста, повышения самооценки и формирования 
своей карты профессионального развития. 

В течение года (с 1.08. 2019 до 31.07.2020) к обучению на 
безвозмездной основе приступят 150 детей в 5 группах. 

За это время ребята окунутся в специальную среду, способ-
ствующую формированию навыков лидеров цифровой эконо-
мики. При этом фокус будет направлен на способности каждого 
конкретного ребёнка, что поможет ему осознать важность само-
определения своего будущего. 

По окончании обучения каждый ребенок получит индивиду-
альную карту личностного роста, которая будет формироваться в 
процессе записей личных достижений, результатов, выполняемых 
функций и выводов по каждому участнику. 

Каждый учащийся будет награжден сертификатом, в кото-
ром будут отмечены пройденные часы в рамках проекта и все 
учебные направления и активности. В итоге каждый школьник 
сможет защитить индивидуальный проект перед представитель-
ным жюри на общем итоговом Фестивале.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ   

Специалисты Центра 
«Сколиоз-Диагностика» 
запустили международное 
сотрудничество 
Резиденты Омского 
кластера социальных 
инноваций запустили 
партнёрский проект 
на территории 
Казахстана.  

8 сентября 2019 
года специалисты Ме-
дицинского Центра «Сколиоз-Диагностика» впервые работали за 
пределами России. По инициативе коллег из Петропавловска (Ка-
захстан) медики омской клиники предоставили целый спектр ме-
дицинских услуг. Сотрудничество между медиками МЦ «Сколиоз-
диагностика» и «Центром формирования здорового образа жизни 
по Северо-Казахскому округу» (РК, г.  Петропавловск) возникло 
2 года назад. Именно тогда Кадырбек Болатбаев, директор ТОО 
«ЦФ ЗОЖ по СКО», кандидат медицинских наук, заинтересовался 
опытом реабилитации ортопедических больных на основе данных 
компьютерного оптического обследования. 

Это первый опыт работы «Сколиоз-Диагностики» за предела-
ми России, при этом учредители клиники надеются на хорошие ре-
зультаты и дальнейшее плодотворное сотрудничество. 

Театр теней «ЕНОТ» совместно с транспортной 
компанией «Аврора-55» в сентябре организовали  
совместный проект в Дендросаде им. Г.И. Гензе. 

По окончании экскурсии организаторы театра теней 
провели показ спектакля «Друзья природы». Юные зри-
тели вместе со своими родителями узнали много нового 
и интересного о растениях, растущих в саду, посмотрели 
увлекательную историю со знакомыми и любимыми ге-
роями о бережном отношении к природе, а также смогли 
сделать отличные фотографии на лоне природы в самом 
центре Омска.  

Школа «РобоПолигон» в сентябре проводила  
дни открытых дверей для потенциальных учеников, 
увлеченных робототехникой. 

Мероприятия проходили каждый вторник в вечернее 
время. Интересующимся школьникам и их родителям рас-
сказали о том, как робототехника может быть связана с 
профессиями будущего и об учебных программах школы. 
Каждый участник дня открытых дверей получил сертифи-
кат на пробное бесплатное занятие.

Центр «Снейл» стал партнёром  
нового конкурса «Рыбаков Фонда». 

В конкурсе могут участвовать школьные команды и 
педагоги. Они должны представить реальные достиже-
ния, раскрывающие потенциал ученика и преобразующие 
школу в центр социума. Для участия в конкурсе школьные 
команды должны продемонстрировать, как они аккумули-
руют ресурсы, знания и таланты вокруг школы. Педагогам 
необходимо представить в заявке собственные методики, 
с помощью которых они не только передают знания, но 
и развивают в учениках метапредметные навыки. Итоги 
конкурса подведут в декабре 2019 года. 

Медицинский центр «Сколиоз-Диагностика»  
совместно со «Школой помощи Формула жизни»  
в октябре начал внедрение курса «Восстановление  
и укрепление здоровья» через древнее учение Аюрведа. 

Аюрведа рассматривает человеческий организм как 
единое целое, через тесную взаимосвязь души и тела. 
Организаторы предложили клиентам соприкоснуться с 
древними знаниями, с теоретическими и практическими 
аспектами Аюрведы. Курс состоит из 25-и занятий (50 ака-
демических часов), которые включают в себя основные 
понятия и принципы Аюрведической медицины. Обучение 
началось 4 октября. 

В сентябре Клуб «Учёный кот» приглашал на экскурсию 
«Стоматолог» в детскую стоматологию «Улыбка». 

Во время экскурсии специалисты клиники объясни-
ли деткам, как важно, полезно и даже интересно бывать 
у зубных врачей! Ребята изучили клинику, оборудование, 
узнали как «фотографируют» и «считают» зубки, посмо-
трели обучающий мультфильм и на «Уроке здоровья» на-
учились правильно ухаживать за зубами. В завершающей 
части экскурсии детвору ждал профессиональный осмотр 
и рекомендации по уходу за полостью рта. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

ПОДДЕРЖКА ЗАНЯТОСТИ

Учредители центра «СНЕЙЛ» 
подвели итоги проекта 
«Школа преподавателей 
робототехники»

Центром дополнительного образования «Снейл» при под-
держке Фонда президентских грантов был организован практи-
ко-ориентированный курс «Школа преподавателей робототехни-
ки». Партнером проекта выступили Министерство образования 
Омской области, Департамент образования Администрации 
города Омска. Информационную поддержку оказали омские 
СМИ, Некоммерческое партнерство по содействию развития 
информационных технологий «Информационно-телекоммуни-
кационный Кластер Сибири», научно-популярный портал «Зани-
мательная робототехника», Омская региональная общественная 
организация «Центр инноваций социальной сферы».

Обучение слушателей курса проходило с 1 июля по 31 ав-
густа 2019 года. В Омском регионе не ведется системная работа 
по подготовке преподавателей образовательной робототехники, 
поэтому проект «Школа преподавателей робототехники» приоб-
рел высокую социальную значимость.

Главной целью проекта было создание условий для увели-
чения количества квалифицированных педагогических кадров 
и повышения квалификации преподавателей Омского регио-
на в области «образовательная робототехника». 80 участников 
проекта – учителя информатики, математики, физики, учителя 
начальных классов, воспитатели детских садов, преподаватели 
дополнительного образования – прошли подготовку, чтобы в 
дальнейшем осуществлять образовательную деятельность в роли 
преподавателей робототехники, тренеров команд школьников и 
судей робототехнических соревнований.

Результатом проекта стало повышение уровня компетентно-
сти преподавателей Омского региона в области «образовательная 
робототехника». Все 80 педагогов, прошедших обучение, успешно 
освоили программу и получили удостоверения о повышении ква-
лификации, а также научно-методические комплекты: образова-
тельные программы и разработки занятий по робототехнике.

КУЛЬТУРА   

«Фонд русской культуры» 
организовал музыкальную 
гостиную в Омской крепости   
Проект начинает свою 
работу в 2019 году. 

Уютное творческое про-
странство со сводчатым потол-
ком и отличной акустикой откры-
ло двери для творческих встреч, 
музыкальных вечеров, презента-
ций, выставок. 

Проект реализует ОРО Фонд 
развития русской культуры им. 
П. А. Столыпина при поддержке 
Департамента общественных от-
ношений и социальной политики. 
Проект стал победителем кон-
курса муниципальных грантов в 
2019 году. 

ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ 

Губернатор  
Александр Бурков 
назвал Омский ЦИСС 
флагманом системы 
поддержки социального 
предпринимательства
29 августа на заседании Наблюдательного 
Совета Центра инноваций социальной сферы под 
председательством Главы региона обсуждались 
результаты работы инфраструктурной организации 
по развитию социального предпринимательства. 

Александр Бурков считает Омский Центр инноваций 
социальной сферы флагманом системы поддержки со-
циального предпринимательства и продвижения обще-
ственно-полезных инициатив в регионе. Организацией 
накоплен богатый опыт «выращивания» бизнеса с нуля 
и создания проектов в социальной сфере, поэтому рынок 
социального предпринимательства стремительно разви-
вается. 

«Мы имеем в Омской области в негосударственном 
секторе порядка 2,5 тысячи социальных предприятий, ко-
торые оказывают различные услуги населению наряду с 
государственными и муниципальными учреждениями», - 
отметил Александр Бурков. 

Председатель ОРОО «ЦИСС» Ирина Сербина сооб-
щила Наблюдательному Совету о работе организации за 
2018 год и первое полугодие текущего года. За полтора 
года в Школе социального предпринимательства органи-
зовано 11 наборов слушателей, обучено около 150 чело-
век, две трети из них - субъекты малого бизнеса. Каждый 
второй выпускник Школы представил успешные старта-
пы. Для реализации проектов привлечено 17,4 млн. ру-
блей собственных вложений и около 3 млн. рублей бюд-
жетных средств. За полтора года выпускниками создано 
более 130 рабочих мест, услугами социальных предпри-
нимателей ежемесячно пользуются 1,7 тыс. жителей ре-
гиона, - сообщила Наблюдательному совету председатель 
региональной общественной организации «ЦИСС» Ири-
на Сербина. 

В последнее время проявилась тенденция к внедре-
нию инновационных форматов предпринимательской 
деятельности с учетом запросов семей с детьми, что 
соответствует задачам нацпроектов, связанных с демо-
графией и дополнительным образованием. По данным 
мониторинга на август 2019 года, из 16 выпускников 
Школы, внедривших в разные годы проекты, направлен-
ные на оказание услуг по раннему развитию и присмотру 
за малышами от 3 месяцев до 3-х лет, все продолжают 
свою деятельность. Ими создано 18 субъектов малого 
предпринимательства, предоставлено 355 рабочих мест, 
разработано 9 видов услуг, которые получают более 780 
детей. Демонстрируют свою устойчивость и проекты по 
уходу за одинокими престарелыми людьми и инвали-
дами. Выпускниками Школы открыто 8 пансионатов для 
проживания таких граждан, создано около 130 рабочих 
мест, услугами социальных предпринимателей восполь-
зовались почти 340 человек. 
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ТЕМА НОМЕРА

Екатерина Казанцева и Юлия Фуголь пришли в ШСП с индивидуальными 
проектами, но в ходе обучения решили объединить усилия.

Клевер на берегу
Выпускницы Омской Школы социального 
предпринимательства открыли  
Центр детского развития «CLEVER» 

Перемены к лучшему 

– В принципе, на старте обучения 
я мечтала открыть примерно такой 
же детский центр с похожим набором 
услуг, но исключительно для детишек 
с ограниченными возможностями,  – 
рассказывает Юлия Фуголь. – Но мен-
торы и педагоги Школы убедили меня в 

том, что без подготовки работать с 
детьми-инвалидами будет проблема-
тично. Поэтому мы решили сосредо-
точиться на работе с детьми группы 
«норма». Но и от ребятишек с физиче-
скими недугами мы не отказываемся: 
сейчас встанем на ноги и в будущем, 
я уверена, мы все-таки создадим для 
них свой детский центр. В любом слу-
чае, желание работать с детьми у 
меня было всегда. Раньше я работала 
в банковской сфере, но всегда мечтала 
найти дело по душе. И сейчас мечта 
наконец-то реализовывается. 

Соучредители решили, что сна-
чала, до расширения целевой аудито-

Юлия и Екатерина учи-
лись в 36-м наборе 
Школы социального 
предприниматель-
ства. Однажды после 

сессии они собрались вместе выпить 
кофе. А когда разговорились, то поня-
ли, что у них может получиться удач-
ный тандем. Тем более что педагоги 
и менторы Школы давно предлагали 
обеим внести серьезные коррективы 
в их индивидуальные планы. И вот 
такое объединение в один проект 
позволяло в нужном направлении 
повернуть идею каждой из соучреди-
телей, что прибавило шансы на ито-
говый успех. 
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рии, им нужно набить все шишки на-
чинающих предпринимателей и при 
этом заработать репутацию в глазах 
родителей. К тому же для работы с 
ребятишками, имеющими инвалид-
ность, нужны свой подход и соответ-
ствующие специалисты. Может быть, 
авторы проекта введут определен-
ные услуги, именно для особенных 
деток. Например, партнеры «Клеве-
ра», проводящие на их базе занятия 
робототехникой, могут предоставить 
педагога, который работает с инклю-
зивной группой. 

Прийти на образовательную про-
грамму в Омский ЦИСС Юлии поре-
комендовал знакомый. Он выслушал 
суть предполагаемого проекта и от-
метил, что с такими мыслями про-
сто необходимо прийти в ШСП, где и 
менторы, и педагоги, и практики по-
могут открыть глаза на многие про-
блемы в этой сфере и научат как их 
избежать в своем деле. 

– Я пришла в Школу с проектом 
«продленки»,  – вспоминает Екатери-
на Казанцева.  – Поскольку я являюсь 
мамой школьника, то в прошлом году 
столкнулась с множеством проблем. 
После выпуска малыша из садика ра-
ботающему родителю тяжело под-
строить свой темп жизни под новые 

обстоятельства в графике его чада. 
Любой взрослый, сидя на работе, на-
чинает волноваться о том, как его 
ребенок пришёл домой из школы, что 
он поел, чем занимается… а еще после 
работы у родителей тратятся время 
и нервы на совместную подготовку до-
машних заданий. Эта проблема была 
настолько живой для нашей семьи, 
что я решила, что нужно обязатель-
но создать подобную социально-пред-
принимательскую услугу, способную 
устранить головную боль многих се-
мей омичей. 

Екатерине о существовании в Ом-
ске образовательных программ для 
будущих предпринимателей расска-
зала знакомая, которая уже училась 
в ШСП. Нынешняя соучредительни-
ца детского центра к тому моменту 

тщетно пыталась найти достойное 
рабочее место и идеального рабо-
тодателя. А в итоге она решила сама 
создать для себя идеальное рабочее 
место, которое будет приносить удо-
вольствие и пользу для окружающих.  
А если учесть, что Екатерина по ос-
новному образованию является пси-
хологом – то создание развивающего 
центра – это то, что нужно!

Однако педагоги и эксперты Ом-
ской школы социального предпри-
нимательства, анализирующие про-
екты соискателей и слушателей ШСП, 
объяснили Екатерине, что проект, 
включающий в себя только одну услу-
гу в виде организации продлённого 
дня для школьников может оказать-
ся нежизнеспособным. Автору идеи 
предложили смотреть на нее шире. 
Например, захватить и другие на-
правления внешкольных занятий для 
детей, работать и с другими возраст-
ными аудиториями, не только с уче-
никами младших классов. Так в итоге 
и получилось.  

– Главная польза от ШСП была в 
том, что у нас сняли розовые очки. Мы 
свое дело представляли в идеальном 
свете. А в Школе менторы и препо-
даватели начали задавать неудобные 
вопросы, которые в своих мечтах мы 
не поднимали. И в эти моменты мы 
понимали, что у нас просто нет от-
ветов и в реальной жизни это станет 
серьезной проблемой, – говорят учре-
дительницы. 

В общем, обсудив свои сильные 
стороны и усилив резервы, соучреди-
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родителям часто необходимо куда-то 
съездить в выходной день, а ребенка 
оставить негде. И если предложить 
им временное пребывание ребен-
ка на протяжении почти 5 часов, то 
взрослые смогут успеть переделать 
все свои дела, а малыш проведет это 
время в интересных развивающих 
занятиях в компании с другими ребя-
тишками. 

Организация группы «мама и 
малыш» очень ответственная задача, 
и поэтому руководители проекта за-
пустили эту услугу не сразу. Сначала 
нужно было найти достойного воспи-
тателя, который имеет опыт ведения 
подобных курсов! Работа педагога в 
такой среде специфическая – он вза-
имодействует не столько с ребенком, 
сколько с родителем. На этих заняти-
ях под руководством опытного педа-
гога мамы смогут взаимодействовать 
со своим ребенком, который по воз-
расту еще не дорос до группы мини-
сада. В этой группе могут заниматься 
максимум 9 пар мам и малышей. Но 
если будет повышенный спрос от ро-
дителей, то авторы готовы удвоить 
количество занятий. Причем можно 
удачно развести их по сетке распи-
сания в зависимости от того в какое 
время дети привыкли спать днем. 

В итоге получается, что ребятиш-
ки, живущие в микрорайоне «Сере-
бряный берег» и в близлежащих жи-
лых массивах, могут посещать центр 
«CLEVER» практически с рождения 
и до перехода из начальной школы 
в среднюю.  Самые маленькие при-
ходят на занятия с мамой, те кто чуть 

тели социально-предприниматель-
ского проекта смогли успешно от-
крыть свой центр детского развития 
«CLEVER». Кстати, название в данном 
случае многозначное – это и перевод 
с английского слова «умный» и намек 
на растение «клевер», которое в сво-
ей мифической четырёхлистной ком-
плектации способно принести удачу. 

Стартовали с мини-сада

Первой услугой нового центра 
стал мини-сад для малышей. Он на-
чал работать еще до торжественного 
открытия самого детского центра 
«CLEVER».  И это предложение сразу 
стало очень популярным. Дело в том, 
что авторы проекта разместили свой 
центр в районе новостроек «Серебря-
ный берег», в котором смогут жить 
более чем 3,5 тысяч омичей, а детских 
центров с похожим функционалом до 
недавнего времени не существовало! 

Помимо мини-сада учредители 
уже запустили или ещё готовятся вы-
вести на рынок группу «мама и ма-
лыш», уроки комплексного развития 
ребенка в разных возрастных груп-
пах дошкольников, курсы англий-
ского языка, уроки робототехники от 
партнёров из компании «Роботрек», 
занятия логопеда и в арт-студии, с 
началом учебного года стала актуаль-
на та самая продлёнка, внедрить ко-
торую мечтала Екатерина Казанцева. 

Никто не мешает родителям при-
водить свое чадо на занятие по одной 
дисциплине, но все клиенты, как пра-
вило, стараются выбирать минимум 2 

услуги: кто -то приводит ребенка на 
комплексное развитие и потом еще 
остается на языковые курсы, кто-
то предпочитает объединять тот же 
язык и робототехнику и так далее. 

Если говорить о формате мини-
сада, то он предназначен для детей 
от 1,5 до 3 лет. Родителям предлага-
ется группа кратковременного пре-
бывания ребятишек с организацией 
одноразового питания. Поскольку 
пока арендуемые помещения не по-
зволяют разместить свою кухню, то 
авторам проекта удалось найти пар-
тнёров, которые поставляют еду вы-
сокого качества в индивидуальной 
таре. По факту ребёнок в мини-саде 
получает второй завтрак. 

Помимо питания и общего при-
смотра за детьми в группе прово-
дятся занятия по развитию мелкой 
моторики, двигательной активности, 
музыкальные занятия. Педагоги ста-
раются привить малышам первичные 
гигиенические навыки. В итоге на 
протяжении всех 4 часов, что ребенок 
находится в группе, он ни секунды не 
предоставлен сам себе, наоборот, он 
всегда чем-то занят. В такую группу 
в нынешних условиях учредители 
могут принять 12 ребятишек. Даже в 
период летних отпусков и каникул в 
группу приходило не менее 5 детей 
каждый день. 

Предлагают авторы проекта и 
услугу мини-сада выходного дня. 
Такая возможность вообще является 
редкостью в детских центрах Омска. 
Инициаторы проекта подумали, что 
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старше  – в мини-сад, следующие 
по возрасту посещают курсы ком-
плексного развития и подготовки к 
школе, а самые взрослые  – уроки в 
арт-студии, занятия по английскому 
языку и робототехникой, а также за-
пустившейся с 1 сентября продленки. 

Сверхсрочное обучение 

Рассуждая о трудностях первого 
этапа, соучредители детского центра 
в один голос говорят о тех объемах 
информации, которую им пришлось 
перелопатить и о необходимости 
приобретения множества разноо-
бразных навыков, без которых соци-
ально предпринимательский проект 
не смог бы появиться на свет и раз-
виваться. 

– Мы столкнулась с тем, что за 
очень короткое время нужно было 
очень многому научиться. Финансово-
му заделу для найма дополнительных 
специалистов взяться было не от куда. 
Пришлось всему учиться, например, 
освоили основы дизайна, стали вести 
группы в социальных сетях, разобра-
лись в федеральном законодательстве, 
чуть ли не выучили соответствующий 
СанПиН,  – Рассказывает Екатерина 
Казанцева. – А так как сроки запуска 
нас поджимали и времени на раскачку 
не было, то пришлось работать фак-
тически в круглосуточном режиме. 

– А я научилась верстать сайты, 
мой муж начал собирать деревянные 
конструкции, например, стенд, на ко-
тором сейчас развешены детские ри-
сунки. Плюс нужно было заниматься 

поиском сотрудников, собеседовани-
ем с ними и привлечением клиентов. 
Все одновременно!  – Присоединяется 
к мнению коллеги Юлия Фуголь.  – 
Надо сказать, что мы учились на своих 
ошибках. Часто перед нами возникали 
барьеры, которые мы не могли даже 
предусмотреть. С апреля, когда мы 
только сформировали первую идею 
общего проекта, и до открытия в 
конце июля мы проделали очень боль-
шой путь! Какие-то детали, конечно, 
приходится рихтовать уже по ходу 
работы, но все же подготовительный 
период был очень продуктивным. Без 
ложной скромности скажу, что другие 
сопоставимый путь преодолевают го-
дами, а нам хватило нескольких меся-
цев. Просто нам было очень важно уже 
на старте так организовать работу, 

чтобы предложить родителям макси-
мально качественную услугу. 

Наибольшие сложности встре-
тились на пути коллег в момент по-
иска помещения для детского цен-
тра. Юлия и Екатерина практически 
обошли город пешком. Они тщатель-
но выбирали район, где можно было 
бы разместиться. Они даже оцени-
вали сколько окон горит в домах, 
сколько машин стоит на парковке и 
сколько молодых родителей гуляет с 
колясками. 

Девушки анализировали про-
странство по многим показателям и 
неудивительно, что в итоге остано-
вились на микрорайоне «Серебря-
ный берег». Это очень большой жил-
массив, дома уже заселены на 80%, а 
инфраструктура и сфера услуг только 
формируется. Несмотря на это, до-
стойных помещений в выбранной 
локации практически не было. Вла-
дельцы предлагали в аренду площа-
ди в подвалах, на что авторы проекта 
детского центра пойти не могли. Ны-
нешнее уютное и светлое помещение 
на первом этаже жилого дома с от-
дельным входом освободилось фак-
тически чудом.

Ещё одной проблемой стало не-
ожиданное появление конкурентов, 
которые возникли в микрорайоне 
как грибы после дождя уже спустя не-
сколько недель после открытия цен-
тра «CLEVER».  

– Когда мы решили запустить 
свой проект именно здесь, то одним 
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из ключевых преимуществ «Серебря-
ного берега» было полное отсутствие 
конкурентов. Мы хотели завоевать 
целевую аудиторию целиком, но уже в 
августе чуть ли не на одной неделе от-
крылось сразу четыре центра, предла-
гающих сходные услуги! – Сетует Юлия 
Фуголь. – Я теперь часто вспоминаю 
как на обучении в ШСП Сергей Леони-
дович Наконечный спрашивал у нас: 
«что же вы будете делать, если зав-
тра в вашем районе откроется ещё 
кто-то?» И мы отвечали ему, что та-
кого быть не может, чтобы вот прямо 
«завтра» это произошло. Как же мы 
ошибались, осталось только передать 
привет Сергею Леонидовичу!

Методы партизанской войны 

В новой реальности, при наличии 
стольких конкурентов, инициато-
рам проекта пришлось выдумывать 
и опираться на иные способы взаи-
модействия с клиентами. Расклейка 
объявлений, на которую они сделали 
ставку сначала, как и иные традици-
онные средства привлечения в ситуа-
ции сверх насыщенного рынка уже не 
так эффективны. 

– А вообще, хорошо, что появились 
конкуренты прямо на первом этапе. 
Благодаря сложившейся ситуации мы 
вынуждены всё время повышать каче-
ство нашей работы.  Приходится по-
стоянно ломать голову над тем, что 
еще мы можем предложить родителям 
такого, чтобы они выбрали именно 
нас. Такой подход очень мотивирует 
развиваться, и клиент от этого толь-
ко выигрывает, – продолжает Юлия.

Другой вопрос, что из 4 конку-
рентов реальными соперниками уч-
редительницы центра «CLEVER» со-
гласились считать только одних. Дело 
в том, что три остальных детских 
центра располагаются в подвальных 
помещениях, и родители сто раз по-
думают, прежде чем отправлять де-
тей в мини-сад расположенный под 
землей.

Что касается отношений с кон-
курентами, то они можно сказать не 
сложились. Как признаются наши 
собеседницы, заходя на этот рынок, 
они и не подозревали какие страсти 
на нем кипят. 

– Речь идёт о совсем уж некраси-
вых методах конкурентной борьбы. 
Наши клиенты рассказывали, как их 

встречают сотрудники других цен-
тров после занятий у нас и стараются 
рассказывать о нас какие-то заведомо 
лживые гадости, – уверяет Екатерина 
Казанцева. 

– А был случай просто издева-
тельства над собственным ребен-
ком: клиентка к нам привела малыша 
в мини-сад и оставила его на 5 часов. 
Когда выяснилось, что ребенок не от-
учен от груди, у него лезут зубки и он 
температурит и постоянно плачет, 
то дозвониться до мамы не вышло! 
Она просто выключила телефон,  – 
продолжает рассказ коллеги о некра-
сивых примерах Юлия Фуголь.  – А 
потом оказалось, что эта мама яв-
ляется владелицей одного из детских 
центров, вскоре открывшихся побли-
зости. И судя по тому, что у нее стали 
появляться те же самые услуги, что 
и у нас, то можно сделать вывод что 
она, отдав своего малыша в мини-сад, 
провела разведку. Но это какая-то ди-
кая история. Я сама мама и понимаю, 
что ни при каких обстоятельствах со 
своими детьми так бы никогда не по-
ступила! 

– Причем мы не в претензии и ни-
кого не обвиняем в копировании наше-
го опыта. Пускай они предлагают свои 
услуги, мы предложим свои. Мы лишь 
выступаем за чистую конкуренцию, и 
не хотим играть в грязные игры, ко-
торые применяются против нас. Так 
был случай, когда к старту работы мы 
нашли очень интересного педагога, до-
говорились о том, что она выйдет на 
работу, а потом специалист просто 
пропала. Спустя непродолжительное 
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время мы узнали, что эта воспита-
тель устроена у конкурентов, а та-
ким нехитрым образом они хотели со-
рвать нам рабочий день и выставить 
в неприглядном свете перед клиента-
ми, – подводит черту под темой Ека-
терина Казанцева. 

Дефицит педагогов

Возникали у лидеров проекта 
и иные трудности на пути к созда-
нию своего детища. В частности, 
оказалось, что в городе существует 
серьезный дефицит педагогов. Ока-
залось большой проблемой найти 
достойного работника в мини-сад. 
При этом специалистов на рынке 
труда много, но они готовы взаимо-
действовать уже с детьми постарше. 
Которые уже сами ходят в туалет, 
разговаривают, которые пришли в 
садик, и ты понимаешь в каком они 
настроении. С «малышами» никто не 
хочет работать! 

– В итоге у нас на первых порах 
был один педагог на группу мини-сада, 
но я постоянно нахожусь в центре, и 
всегда готова прийти на помощь спе-
циалисту. Помогаю кормить, убирать 
за детьми, проводить занятия,  – го-
ворит Юлия Фуголь. 

Остальные учителя на первом 
этапе не вошли в штат организации, 
а являлись привлеченным персона-
лом. Комплексные занятия, подго-
товку к школе и уроки изо студии – 
ведет один педагог, английским 
занимается второй, а робототехнику 
преподают наставники партнерской 

организации. Правда, педагог по 
комплексному развитию был взят в 
штат, когда только начался учебный 
год. Этот же специалист взял на себя 
и продленку. 

– Когда мы искали воспитате-
лей у нас был миллион собеседований. 
Решающими факторами при выборе 
сотрудников был опыт работы и же-
лание работать с детьми. Мы вни-
мательно смотрели на соискателей и 
старались понять любит ли педагог 
детей или человек пришел только за 
зарплатой. Были и такие, к сожале-
нию,  – рассказывают авторы проек-
та.  – Особенно обидно было, когда уда-
валось найти человека, который нам 
очень нравился, но потом выяснялось, 
что мы не сможем состыковать наше 
расписание с его основной работой. 

Дискуссия о планировании   

По словам Юлии Фуголь авторы 
проекта думают о том, чтобы взять 
в аренду и прилегающее к их Центру 
помещение, которое оказалось сво-
бодным, чтобы расширить простран-
ство и запустить на новых площадях 
уже полноценную группу детского 
сада на полный день! Как организо-
вать питание владелицы уже решили.  
Удалось договориться и с управля-
ющей компанией о размещении во 
дворе небольшой загородки для про-
гулок:

– Мы находимся в жилом доме и 
рядом очень уютная площадка. Причем 
эта загородка нужна не для того, что-
бы не пускать местных ребятишек, 
а лишь для того, чтобы ограничить 
территорию для прогулок нашей груп-
пы. Когда все ребятишки будут на виду, 
то и родители могут не переживать. К 
тому же для детишек из группы садика 
можно закупить специальные жилеты, 
которые они смогут надеть на прогул-
ку. Так их и сможем издалека отличить 
от местных ребят. 

Но Екатерина Казанцева настаи-
вает, что слишком спешить с расши-
рением пока не стоит:

– Нужно взвесить еще раз все за 
и против. Да, родители часто про-
сят организовать полноценную группу 
пребывания на весь день. Но нужно по-
нимать, что новое помещение – новые 
расходы. Наш проект социальный и на 
окупаемость он выйдет не так бы-
стро, как нам хотелось бы. Поскольку 

на самом старте в проекте участво-
вали наши личные средства, без гран-
тов и субсидий, то нужно понимать, 
что мы можем себе позволить, а что 
лучше отложить. Например, если соз-
дание группы полного дня процесс всё-
таки почти решенный, то с откры-
тием филиалов центра «CLEVER» мы 
с Юлией решили повременить до того 
момента, когда сможем окупить вло-
жения в нынешний проект. 

ЖК «Серебряный берег»
Омск, ул. Красный Путь, 105 
Тел. 8 (950) 958-84-49,
 8 (901) 956-22-87
www.clever-omsk.ru

Центр детского развития 
«CLEVER» предлагает  
услуги для детей:

• ДЕТСКИЙ САД ПОЛНОГО  
ДНЯ для детей от 1,5 лет.

• МИНИ САД для детей  
от 1,5 лет с 
кратковременным 
пребыванием до 4-х часов.

• МИНИ САД выходного дня  
для детей от 1,5 лет.

• Комплексные развивающие 
занятия детей «Эрудит»  
от 4 лет.

• Подготовка к школе.
• Логопед для детей от 2 лет.
• Конструирование  

и робототехника  
для детей от 5 лет.

• ИЗО и творческая 
мастерская «ART- Студия» 
от 4 лет.

• Английский язык для 
малышей «Easy English»  
от 4 лет.

• Немецкий язык  
для детей 5-11 класс.

• Занимательные науки  
и экспериментариум  
для детей от 4 лет.
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Александр Бурков: 
«Социальный бизнес – 
дело новаторское!» 

Губернатор 
Омской области, 
Председатель 
Правительства 
Омской области 
Александр 
Леонидович 
Бурков ещё  
в 2018 году 
возглавил 
Наблюдательный 
совет Омского 
ЦИСС. Этот шаг 
лучшим образом 
иллюстрирует 
то внимание, 
с которым 
региональные 
власти относятся 
к развитию в 
Прииртышье 
социального 
предпринима-
тельства.
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Поэтому нет ничего уди-
вительного в том, что 
в преддверии очеред-
ного, девятого по счёту 
Международного форума 

социальных предпринимателей и 
инвесторов «ИННОСИБ-2019» наша 
редакция предложила Александру 
Леонидовичу стать гостем специаль-
ного номера дайджеста и обратиться 
с приветственными словами в адрес 
участников, гостей и экспертов пред-
ставительного омского Форума, рас-
сказать о своих ожиданиях от собы-
тия, поделиться мнением о трендах 
развития социального предприни-
мательства в регионе и определить 
перспективы расширения влияния 
«ИННОСИБа» накануне проведения 
10-го юбилейного Форума социаль-
ных предпринимателей и инвесто-
ров, намеченного на 2020 год. Также 
руководитель региона рассказал и о 
другом значимом мероприятии, ко-
торое пройдет на Омской земле уже в 
ноябре текущего года – Форуме меж-
регионального сотрудничества Рос-
сии и Казахстана. 

– Александр Леонидович, 18 
октября в Омске пройдёт IX Меж-
дународный Форум социальных 
предпринимателей и инвесторов 
«ИННОСИБ-2019». Что Вы как ру-
ководитель региона ждёте от него? 
Что вы можете сказать в качестве 
приветствия гостям и участни-
кам? 

– В нашей области работает около 
2,5 тысяч социальных предприятий, 
которые наряду с государственными 
и муниципальными учреждениями 
оказывают различные услуги жите-
лям региона. Успешными в таком 
бизнесе становятся те, кто занимают-
ся им не ради денег, а из-за потреб-
ности быть нужным и из желания 
приносить пользу другим. 

Помимо социальных предпри-
нимателей, в решение социальных 
вопросов вовлечены более двух ты-
сяч негосударственных организаций, 
объединяющих свыше шести тысяч 
общественников и 25 тысяч волонте-
ров. Это целая армия неравнодушных 
и активных граждан. Стремясь улуч-
шить жизнь земляков, они подключа-
ются к выполнению актуальных госу-
дарственных задач. 

На прошлогоднем форуме ИН-
НОСИБ омские социальные предпри-
ниматели первыми в стране заявили, 
что воспринимают национальные 
проекты как определенный соци-
альный заказ и выразили готовность 
участвовать в их реализации. В этом 
году уже появились достижения, о ко-
торых можно и нужно рассказывать. 
Именно поэтому тема пленарного за-
седания ИННОСИБА-2019 звучит как 
«Национальные проекты  – вектор 
развития социального предпринима-
тельства и социально-ориентирован-
ных НКО». 

В регионе давно сложились пар-
тнерские отношения между орга-
нами власти, малым бизнесом и не-

коммерческими организациями. Для 
координации наших дальнейших со-
вместных действий будет полезным, 
что называется, сверить часы, пред-
ставить лучшие практики, обменять-
ся опытом и озвучить назревшие во-
просы. Гостям и участникам Форума я 
желаю эффективной работы, успеш-
ных переговоров, новых интересных 
проектов и полезных знакомств. 

– Руководители областных ми-
нистерства и ведомств традици-
онно активно участвуют в работе 
Форума: как на пленарном заседа-
нии, так и на множестве диалого-
вых площадок. Почему это важно 
для региональных властей? 

– Социальные предприниматели 
оперативно реагируют на запросы 
общества, и в этом плане они союзни-
ки и партнеры власти. Мы заинтере-
сованы в том, чтобы они успешно ра-
ботали и уверенно чувствовали себя 
на рынке. Поэтому Омская область 
несколько лет назад стала одним из 
инициаторов федерального законо-
проекта о правовой регламентации 
статуса «социальное предприятие». 
Регионом была проведена большая 
работа, и в итоге Закон принят. 

В Прииртышье давно сложились 
партнерские отношения между 

органами власти, малым бизнесом и 
некоммерческими организациями.
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Социальный бизнес  – дело жи-
вое, новаторское. Для нас важно быть 
с ним в постоянном взаимодействии, 
узнавать о свежих идеях, поддержи-
вать общественно значимые проек-
ты, которые зачастую дают импульс 
целым направлениям деятельности. 

– Александр Леонидович, в 
2018 году Вы возглавили Наблюда-
тельный совет Омского центра ин-
новаций социальной сферы. По-
добные организации существуют 
в большинстве регионов, но толь-

ко у нас Наблюдательный совет 
возглавляет лично глава региона. 
О чем это свидетельствует?

– Нам важно сохранить статус 
лидеров России по развитию соци-
ального предпринимательства. Более 
того, включившись реализацию нац-
проектов, мы ищем новые инстру-
менты повышения бюджетной эф-
фективности и решения актуальных 
социальных вопросов. И здесь мы 
возлагаем определенные надежды на 
социальных предпринимателей. По 
опыту знаем, что с некоторыми за-

дачами они справляются успешнее и 
с меньшими затратами, чем органы 
власти. 

Один из показательных приме-
ров  – государственно-частное пар-
тнерство в сфере стационарного соци-
ального обслуживания престарелых. С 
помощью социальных предпринима-
телей в регионе решена проблема не-
хватки мест в такие учреждения. Мы 
поддерживаем эти проекты. В регио-
нальном бюджете на субсидии соци-
альным предпринимателям, открыв-
шим дома престарелых, в этом году 
предусмотрено более 41 млн. рублей. 
В 14 частных пансионатах проживают 
более трехсот пожилых омичей. Кро-
ме того, наши энтузиасты организо-
вали столько же негосударственных 
центров социальной адаптации для 
бездомных граждан, в которых про-
живает свыше 160 человек. Социаль-
ные предприниматели также откры-
вают ясли, центры раннего развития 
и временного пребывания малышей 
до трех лет. Можно сказать, что они 
активно включились в реализацию 
нацпроекта «Демография». 

– Можно ли считать, что соци-
альное предпринимательство ста-
ло одним из брендов региона?

– Конечно, так и есть. Почти 10 
лет в регионе работает Центр инно-
ваций социальной сферы, на базе ко-
торого действует Школа социального 
предпринимательства. Программа 
обучения в ней включает не только 
семинары и лекции, но и практиче-
ские занятия по разработке и про-
движению проектов, а также систему 
стажировок и наставничества. 

Омский центр инноваций социальной 
сферы появился в числе первых в нашей 

стране, и его опыт на федеральном 
уровне признан успешным.



www.cissinfo.ru Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей /  №5 (9), 2019 /// 15

ПЕРСОНА

Омский центр инноваций со-
циальной сферы появился в числе 
первых в нашей стране, и его опыт 
на федеральном уровне признан 
успешным. Сегодня подобные уч-
реждения действуют более чем в 30 
регионах, а образовательная про-
грамма Омской школы социального 
предпринимательства тиражирует-
ся в 23 регионах страны. Около 70% 
выпускников нашей Школы запу-
скают стартапы и успешно развива-
ют свое дело. 

– Недавно в Москве при под-
держке региональных властей на 
базе представительства Омской 
области был создан клуб иннова-
ций. Насколько важен этот про-
ект? 

– Да, с октября площадка уже 
действует. Главная ее задача  – про-
движение омского опыта в этой сфе-
ре. Мы рассчитываем, что она станет 
местом встреч и дискуссий не только 
для общественников и бизнесменов, 
но и представителей органов вла-
сти всех уровней, заинтересованных 
в решении социальных вопросов и 
внедрении социальных инноваций в 
регионах. 

– За месяц в Омске пройдёт 
сразу два масштабных междуна-
родных события: в октябре – Форум 
«ИННОСИБ», а в ноябре  – Форум 
межрегионального сотрудниче-
ства России и Казахстана. Какого 
эффекта от них Вы ожидаете? 

– Приятно, что Омск становит-
ся площадкой для таких представи-
тельных мероприятий. Если мы хо-
тим, чтобы о нашем регионе знали, 
чтобы к нам шли инвесторы, нужно 
проводить крупные форумы как фе-
дерального значения, так и между-
народного уровня. Кроме того, такие 
события важны для преображения 
облика города. В рамках подготовки 
к российско-казахстанскому Форуму 
идет ремонт дорог и фасадов домов, 
работа по созданию площадок ком-
фортной городской среды. Меропри-
ятие пройдет, а эта масштабная дея-
тельность продолжится. 

Если же говорить конкретно о 
сфере соцпредпринимательства, то 
мы ожидаем, что оба эти события 
придадут импульс его развитию. 

«ИННОСИБ» в этом году по-
свящён участию социальных пред-

принимателей и НКО в реализации 
национальных проектов. Будут рас-
смотрены и изучены лучшие прак-
тики. Особый акцент сделаем на до-
стойных для тиражирования по всей 
стране идеях. 

У форума, посвященного сотруд-
ничеству двух стран, иная задача  – 
укрепить связи в различных сферах. 
Среди прочих вопросов предусмо-
трено обсуждение и темы развития 
предпринимательства, в частности, 
женского. Также будет поднят вопрос 
организации обучения по программе 
Омской школы социального пред-
принимательства в соседнем госу-
дарстве. 

У нас, кстати, уже есть примеры 
партнерства с соседней республикой 
в сфере соцпредпринимательства. 
Так, один из омских медицинских 
центров, где работают мобильные 
бригады, успешно оказывает помощь 
жителям Северного Казахстана. 

– В следующем году в Омске 
пройдет юбилейный, X междуна-
родный форум «ИННОСИБ». Вы 
как руководитель Наблюдатель-
ного совета ЦИСС неоднократ-
но заявляли, что омские форумы 
должны войти в календарь феде-
ральных мероприятий. Что для 
этого нужно? 

– Во-первых, провести на до-
стойном уровне форум в этом году 
и показать результат. Во-вторых, 
для повышения статуса ИННОСИБА 
предстоит большая совместная рабо-
та власти, бизнеса и омского ЦИСС по 
проработке механизмов реализации 
нового Закона о социальном пред-
принимательстве. 2020 год на феде-
ральном уровне планируют объявить 
Годом предпринимательства. Уверен, 
это откроет новые перспективы для 
нашего форума. А пока нужно ак-
тивно работать над повышением ав-
торитета малого бизнеса и качества 
социальных услуг, привлекать моло-
дежь к реализации бизнес-идей.  

Если мы хотим, чтобы о нашем регионе 
знали, чтобы к нам шли инвесторы, 
нужно проводить крупные форумы  

как федерального значения,  
так и международного уровня.
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Тонкие сушёные, похожие на чипсы, ломтики 
киви, арбуза, груши, дыни, яблока, разложенные 
по плетеным тарелочкам, во время дегустации 
разлетаются с неимоверной скоростью. Такое 
вкусное и полезное лакомство достаточно легко 
нашло своего потребителя. 

Семейная «ВкусНата»
Алексей и Наталья Кубрины 
выводят на омский рынок  
фруктовые слайсы

вышло! За ними нужно было бы пере-
езжать в Тюмень. А с двумя детьми, 
один из которых совсем маленький, 
совершать столь рискованные по-
ступки было проблематично. И как 
показала практика всё к лучшему  – 
теперь супруги успешно стартовали 
в реализации своей идеи в родном 
городе. 

– Этот успех на Тюменской яр-
марке инвестиций долго не давал покоя 
и зародил в душе желание развиваться 
именно в предпринимательском на-
правлении. Возможно, это свербящее 
чувство и стало главным толчком к 
созданию своего проекта,  – говорит 
Наталья. – О фрутсах и здоровом пи-
тании я узнала практически случайно. 

Тонкие сушёные, похожие 
на чипсы, ломтики киви, 
арбуза, груши, дыни, 
яблока, разложенные по 
плетеным тарелочкам, во 

время дегустации разлетаются с не-
имоверной скоростью. Такое вкусное 
и полезное лакомство достаточно 
легко нашло своего потребителя. 

Нет работы – есть идея

Супруги Кубрины к идее создать 
свой предпринимательский проект 
пришли после того, как глава семей-
ства попал под сокращение. Инже-
нер-теплотехник по образованию 
после потери работы был вынужден 
отправиться в Службу занятости, где 

жена поручила ему узнать о льготах 
для открывающих свое дело. 

В итоге выяснилось, что имею-
щиеся у государства меры поддержки 
для начинающих предпринимате-
лей и самозанятых вполне могут по-
мочь заложить фундамент семейного 
предприятия. Тем более, что Наталья 
Кубрина, будучи в декрете по уходу 
за детьми, давно подступалась к идее 
создать свой проект. 

Ещё в 2017 году она ездила в 
Тюмень на местную фабрику инве-
стиций. Её проект вошёл в число 17 
победителей этого форума, а ведь на 
старте конкурентов было больше сот-
ни. Но найти инвестиции в тот раз не 
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Искала чем заняться, где найти до-
полнительные источники заработка 
и наткнулась в сети на отзыв одной 
девушки. В своем посте она спраши-
вала, где найти специальную сушилку 
для фруктов. Потому как после такой 
переработки получается просто бо-
жественная вкуснятина. Я тоже заин-
тересовалась, и мы стали искать это 
оборудование вместе. 

Загоревшись идеей, Наталья Ку-
брина не успокоилась, пока не купила 
такую сушилку для дома. На первом 
этапе стала экспериментировать с 
теми или иными овощами и фрукта-
ми, переписывалась и делилась опы-
том с девушкой, которая и навела ее 
на мысль заняться сушкой фрутсов.  

– Первым делом мы насушили 
апельсины на всю семью и резуль-
тат действительно превзошел наши 
ожидания: просто взрыв вкусов. Да и 
непривычно было есть апельсин, ко-
торый в руках хрустит. Сейчас мы и 
дальше продолжаем свои эксперимен-
ты, которые радуют всю семью. Дети 
просто в восторге. А я и рада: такие 
продукты не только вкусные, но и от-
носятся к разряду здорового пита-
ния, – объясняет идейный вдохнови-
тель семейного проекта.

Победа в конкурсе

В итоге, после семейной дегуста-
ции, Наталья Кубрина решила, что 
сушка овощей и фруктов вполне мо-
жет стать интересной идеей для на-
чинающегося предпринимательского 
проекта. Вместе с мужем она состави-
ла первый бизнес-план и отправила 
его на конкурс от Службы занято-
сти. Идея стрельнула: Алексей полу-
чил грант, на который было куплено 
специальное оборудование: большая 
конвекционная сушильная камера. 
Его разместили в помещениях, арен-
дованных у завода «Дромасс». По ус-
ловиям конкурса победители должны 
были создать как минимум одно ра-
бочее место. Авторы так и поступи-
ли: наняли на официальную работу 
женщину, которая пришла на биржу 
труда в поисках официального тру-
доустройства. Прежние работодатели 
ей этого предоставить не могли. 

– Наша сотрудница когда-то 
окончила библиотечный техникум, 
живет на селе, а работу кроме как 
продавцом там найти невозможно. 
Особенно если ты в предпенсионном 
возрасте. Но мы, взяв ее на работу, по-
няли, что наоборот только выиграем! 
С одной стороны, этот возрастной 
сегмент населения нуждается в особой 
защите их трудовых прав и поддержке. 
Но с другой - взрослые работники под-
ходят к своим обязанностям с большей 
ответственностью и серьёзностью, 
чем молодые. Для работодателя та-
кие члены коллектива должны идти на 
вес золота, – уверена Наталья. 

Грант на организацию своего про-
екта был получен в мае, а в июне уже 
началась работа. Первые месяцы еще в 
тестовом режиме. Производственный 
цех пока небольшой. Да и оборудова-
ния не так много. 1 конвекционная 
сушка, холодильники для хранения 
сырья и упаковочная зона. Сотрудница 
сначала нарезает продукцию и отправ-
ляет в сушку, она же в итоге и фасует 
готовую продукцию. Пока кипит ра-
бота на предприятии, хозяева привоз-
ят новый набор высококачественных 
фруктов и овощей от проверенных по-
ставщиков. Также на территории есть 
небольшой склад готовой продукции. 
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Кс т а т и , 
по санитарным 
нормам, весь ассортимент можно 
хранить на протяжении 12 месяцев 
после производства. Что особенно 
приятно потребителям: таким обра-
зом они могут употреблять любимые 
фрукты не только в сезон, но и кру-
глый год! 

– Что касается упаковки, то нам 
есть к чему стремиться. Нам очень 
нужно газо-воздушное упаковочное 
оборудование. Так мы не только уве-
личим срок хранения и упростим 
транспортировку нашей продукции, 
но и сможем сохранить основные 
свойства только что готовых слай-
сов. В нынешнем виде, как бы мы не 
старались, но избежать попадания 
воздуха в упаковку не получается, а 
из-за этого ломтики со временем пе-
рестают быть хрустящими. Конечно, 
вкусовых свойств они не теряют, но 
хотелось бы сохранить и товарное 
совершенство,  – рассказывает На-
талья Кубрина.  – Еще надеемся рас-
ширить производство. Нужны еще 
одни рабочие руки, чтобы ускорить 
все процессы, а в будущем можно было 
бы подумать о приобретении еще од-
ной сушки. Так мы сможем выйти на 
приличные показатели и даже обеспе-
чить объёмы, требуемые для крупных 
сетей.

По совету в ШСП 

– От одного из бизнес-тренеров я 
узнала о Школе социального предпри-
нимательства. Я поняла, что в этой 
Школе как раз можно дополнительно 
проработать свой проект, лишний раз 
обсудить все детали с профессионала-
ми, довести его до ума. Когда у тебя 
уже есть оборудование, но еще нет 
продаж – как раз самое время еще раз 
все просчитать. Такой возможностью 
было грех не воспользоваться. – Гово-
рит Наталья Кубрина.  – Я понимала, 
что запуститься мы запустились, 
сушить  – сушим, а раз продавать не 
начали – то в этом направлении педа-
гоги и эксперты ШСП могут нам очень 
помочь! Когда я пришла в ЦИСС, то 
сразу удалось переговорить с Ириной 
Владимировной Сербиной. И ей наш 
проект понравился. Это очень моти-
вировало! 

Вообще, на первый взгляд, в 
этом предпринимательском про-
екте кажется слишком мало «со-
циального», однако это не совсем 
так! Во-первых, Наталья и Алексей 
Кубрины решили, что нанимать на 
работу во время грядущего расши-
рения они будут людей из тех самых 
социальных категорий. Сначала сде-
лают упор на предоставлении рабо-
чего места людям в предпенсионном 
возрасте, которых другие работо-

датели напрасно не берут в штат. А 
потом, возможно, по совету Елены 
Николаевны Толпекиной, которая 
занимается реабилитацией детей-
инвалидов, инициаторы проекта 
«ВкусНата» смогут на неполный день 
брать на работу матерей ребятишек 
с ментальными проблемами. Такие 
дети отнимают много времени и сил 
у родителей, а значит матери смо-
гут уделить работе лишь часть дня. 
Мало кто из работодателей готов на 
это идти, а ведь для семей, воспиты-
вающих особенного ребенка, любая 
копеечка очень важна! 

«Вкусняшки»  
для фитнес-центров

Сейчас в ассортименте «Вкус-
Наты» в основном фрукты: банан, 
апельсин, яблоко, киви, клубника, 
груша, арбуз и дыня. Из овощей су-
шат пока только томат. Есть в наборе 
и сезонные фрукты. А это значит, что 
в тот период, когда прилавки ломятся 
от клубники, или, например, от ар-
бузов, чета Кубриных активно сушит 
именно эту продукцию, чтобы потом, 
когда сезон пройдёт, можно будет 
предлагать любителям слайсы из лю-
бимых лакомств круглый год! 

Что касается расширения пред-
ложения, то оборудование позво-
ляет поэкспериментировать даже с 
медом. В итоге авторы идеи решили 
проверять на дегустациях спрос на 
разные виды продукции и самые по-
пулярные варианты запускать в про-
дажу. Так в первый год были опыты 
с сушкой персиков и черешни, но 
было решено пока не распыляться 
на периферийные варианты в ущерб 
основным, самым популярным. Ведь, 
напомним, конвекционная сушка в 
производстве только одна и ресурс ее 
ограничен! 

 Сейчас авторы продумывают 
еще и стратегию реализации готовой 
продукции. В первую очередь хотят 
зайти в крупные омские супермарке-
ты «Самовар» «Триумф», в торговый 
центр «Омский». Аудитория этих ма-
газинов сравнительно платежеспо-
собная, а слайсы «ВкусНаты», из-за 
высоких стандартов качества сырья, 
всё-таки достаточно дорогостоящие. 

Но не только к традиционным 
супермаркетам склоняются авторы 
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проекта, прорабатывая идеи реали-
зации. В частности, на презентации 
проекта «ВкусНата» в среде резиден-
тов Омского кластера социальных 
инноваций, Наталье Кубриной посо-
ветовали продвигать продукцию че-
рез фитнес-центры. Ведь их аудито-
рия выступает за низкокалорийное и 
здоровое питание. 

– Мы тоже склонялись к этому 
направлению сбыта. Поэтому наня-
ли менеджера по продажам, который 
готов взять на себя общение с адми-
нистрацией фитнес-центров и ресто-
ранов. В общепит мы готовимся по-
ставлять слайсы в качестве десертов 
и украшений блюд, – разъясняет стра-
тегию совладелица семейного бизне-
са. – А на встрече с активом кластера 
мы уже договорились о том, что по-
ставим наши стойки с продукцией в 
фитнес-центрах Марины Брагиной. 
Ей нравится наша идея и она считает, 
что фруктовые слайсы – как раз точ-
ное попадание для ее клиентов. Похо-
жее сотрудничество наклевывается и 
с медицинским центром «Сколиоз-Ди-
агностика», администрация которого 
тоже выступает за продвижение здо-
рового и низкокалорийного питания. К 
тому же мы выступаем партнёрами 
конкурса «Омская сударыня» и приго-
товили для победительниц фирменные 
подарки  – такое значимое меропри-
ятие должно стать для нас хорошей 
рекламой. Как и форум «ИННОСИБ», 
на котором мы планируем как презен-
товать наш проект для федеральных 
и международных экспертов, так и по-
зволить продегустировать продукцию 
всем гостям данного статусного ме-
роприятия. 

В летние месяцы производители 
слайсов под маркой «ВкусНата» уча-
ствовали в различных городских ме-
роприятиях, на которых предлагали 
не только купить их продукцию, но и 
продегустировать ее. 

– Мы выходили на агровыстав-
ку «АгроОмск», были на выставке 
«Омская марка». А вот на фестивале 
«Вкусный Любинский» уже работали 
без дегустации – хотелось проверить 
каким будет интерес. Было приятно, 
когда подходили люди, которые нас 
уже узнавали. Мы надеемся получить 
положительные отзывы и на «ИННО-
СИБе», тем более что после форума 
к нам вместе с его гостями в рамках 
тура по социальным предприятиям 
заедет и губернатор Омской области 
Александр Леонидович Бурков,  – рас-
сказывает автор проекта. 

Инициаторы «ВкусНаты» во-
обще очень активно участвуют в раз-

личных конкурсах и мероприятиях, 
готовятся выйти на рынки других 
городов и стран. В частности, соби-
раются в составе делегации Торгово-
промышленной палаты региона от-
правиться на дни Омска в Москве, где 
планируют найти партнёров, заинте-
ресованных в продвижении здоро-
вого питания. А ещё Алексей Кубрин 
защитил свой семейный бизнес-про-
ект на конкурсе от Росмолодежи, и в 
октябре 2019 года примет участие в 
Российско-китайском молодежном 
бизнес-инкубаторе. В Китае он будет 
искать партнеров, инвестиции, прой-
дет обучение экспортным техноло-
гиям и сможет найти необходимое 
оборудование и новый рынок сбыта, 
ведь у китайцев такая здоровая про-
дукция очень популярна, а их рынок 
бездонный. Так что в будущем можно 
ожидать, что омская торговая марка 
может стать популярной не только 
на территории нашей страны, но и за 
рубежом!  
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Выпускницы Школы социального предпринимательства Кристина Щуцких и 
Алина Ильиных вот уже второй год приходят на помощь омским родителям: 
они помогают в экстренной ситуации предоставить для детей, которых 
взрослым приходится на время покинуть, достойных нянь.  Их услуга 
называется «Экспресс-няни» и она уже масштабируется в 5 регионах России. 

Мэрри Поппинс – экспресс   
Омички вывели на местный рынок 
социальную услугу, которая сейчас 
завоевывает всю страну! 

Сама по себе няня

– До того, как я решила внедрять 
нашу услугу, я достаточно давно ра-
ботала няней самостоятельно, – рас-
сказывает Кристина Щуцких. – Часто 
бывали случаи, что одновременно не-
сколько семей нуждались в моих услугах 
и приходилось выбирать кому из них 
отказать. И родители в семьях, где 
я работала, часто делились со мной 
своими страхами и переживаниями 
по поводу приглашения новых людей в 

дом. Клонировать себя я не могла, но 
в тот момент появились первые идеи 
объединить нянь в один коллектив и 
сделать удобный сервис для клиентов. 
Я «проболталась» одной из мамочек о 
своих планах, и тогда сразу несколько 
родителей, объединившись, чуть ли не 
потребовали от меня назвать дату, 
когда такая услуга появится в Омске. 
Стало понятно, что востребованной 
она будет! 

Кристина рассказывает, что ей 
приходилось встречать людей, ко-
торые, как и она, сделали однажды 
осознанный выбор стать няней и ви-
дят в этой профессии свое предназна-
чение. И она придумала объединить 
всех неравнодушных нянь, ведь тогда 
получится создать интересный про-
ект. В это время она вместе со своей 

подругой Алиной Ильиных и решила 
записаться на обучение в Школу со-
циального предпринимательства. 

– Мы с Кристиной знакомы очень 
давно, много обсуждали идеи и планы 
своего дела. О Школе узнали совершен-
но случайно. Даже не помню кто нам 
порекомендовал обратиться в Омский 
ЦИСС, чтобы пройти обучение, но 
этот человек очень нам помог, – вспо-
минает Алина Ильиных. – Мы позво-
нили и записались в ШСП. 
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По словам инициаторов проекта 
в Омске остро не хватало внедрения 
как раз экспресс-формата присмотра 
за детишками. Часто родителям нуж-
но ненадолго отлучиться, а оставить 
малыша не с кем. А экспресс-няня 
может приехать на срок от 2 часов до 
суток и подстраховать родителей. За 
это время взрослые как раз успеют 
уладить свои дела и решить все про-
блемы. Ключевой момент в данной 
услуге – это ее срочность. Иногда бы-
вает, что у родителей возникла без-
выходная ситуация и няня нужна уже 
через пол часа. И даже в таких случа-
ях организаторы проекта стараются 
помочь. Они находят ближайшую к 
дому клиентов свободную няню и, 
как правило, им удается успеть в на-
значенный срок. 

Ужасы из телевизора

Подруги уверены, что в обществе 
сложилось неверное представление о 
том, как работают няни. Из-за этого 
родители зачастую боятся даже свя-
зываться с похожими услугами. 

– Няни, конечно, бывают разные. 
Но в телевизоре часто показывают 
ужасные истории про то, как няня 
украла ребенка или обворовала хозяев 
дома. В сериалах этот сюжет просто 
общее место. А мы знаем случаи, когда 
няни в экстремальной ситуации жизнь 
за ребенка готовы отдать, но об этом 
никто никогда не говорит, – с обидой 
рассказывает Кристина Щуцких. 

По словам инициаторов проекта 
«Экспресс-няни» вот эти родитель-
ские страхи  – главный барьер на их 
пути. 

– Налаживанию связей с родите-
лями мы, как организаторы услуги, 
уделяем львиную долю нашего време-
ни. Часто бывает, что люди уже уз-
нали о нас, несколько месяцев следили 
за нашими соцсетями и слышали по-
ложительные отзывы от знакомых, 
но за это время так и не решились 
обратиться. Людям требуется очень 
много времени, чтобы привыкнуть к 
той мысли, что им предстоит оста-
вить ребенка с няней. Иногда даже уже 
отменяют принятое решение. Ничего 
страшного, мы с пониманием отно-
симся к таким случаям,  – объясняет 
авторы своего дела. 

По словам Кристины Щуцких ее 
многолетний опыт взаимодействия с 
родителями очень помогает в выстра-
ивании коммуникации с потенциаль-
ными клиентами. Сервис «Экспресс-
няни» организован принципиально 
открыто, учредители активно рабо-
тают с обратной связью, отвечают на 
все комментарии и вопросы. Они не 
меньше родителей заинтересованы в 
том, чтобы оказанная организацией 
услуга была безопасной! 

А для этого много внимания со-
учредители уделяют обучению пер-
сонала. И как говорят сами авторы 
проекта у них собралась хорошо об-
ученная и слаженная команда нянь. 

– Наши няни  – это практически 
наша семья, мы все общаемся в еже-
дневном режиме, знаем про каждого 
сотрудника чем он живет и чем ды-
шит! И не скрываем информацию о 
сотрудниках от потенциальных кли-
ентов: в наших соцсетях и на сайте 
много сведений о каждой няне. Чем 
больше клиенты о них узнают, тем 
больше смогут доверять. У нас даже 
можно узнать о темпераменте наших 
сотрудников и стиле работы с деть-
ми. Ведь у потребителей услуги могут 
быть свои предпочтения: кто-то хо-
чет, чтобы с их ребёнком работала 
классическая Мэри Поппинс, а кому-то 
наоборот важно, чтобы детишкам 
было предоставлено больше свободы, – 
рассказывают учредители. 

По словам Кристины Щуцких 
няни, работающие в коллективе на-
стоящие профессионалы своего дела. 
Главное, что они справляются с экс-
пресс-форматом. А ведь это реально 
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серьёзный вызов даже для опытно-
го педагога. Представьте себе: ре-
бенок впервые видит незнакомого 
человека, с которым его составляют 
родители, а для него расставание с 
мамой  – уже сам по себе стресс. В 
итоге период адаптации должен быть 
минимальным! И «Экспресс-няни» 
знают как максимально быстро пре-
одолеть сопротивление ребенка: уже 
через несколько минут, при должном 
усердии со стороны няни, ребенок за-
бывает о том, что он был расстроен и 
начинает веселиться и играть.

Плавающая нагрузка

День на день не приходится. 
Бывает, что нет ни одной заявки, 
а бывает «прилетает» сразу 10-12. 
Омск – город-миллионник, и запрос 
на такую услугу достаточно широкий. 
Особенно в выходные и празднич-
ные дни. Сейчас в омской команде 
нянь числится 15 человек. Но это не 
значит, что они постоянно сидят на 
одном месте и ждут заказов в офи-
се. Наоборот: в ожидании обраще-
ний няня предоставлена сама себе. 
Кто-то работает на основной работе, 
кто-то учится, кто-то отдыхает после 
рабочего времени. Более того: когда 
приходит заявка, няня сама реша-
ет согласится на нее или отказаться. 
Естественно, заинтересованные в 
работе люди отказываются только в 
крайнем случае, когда действитель-
но не могут. Поэтому ни разу еще не 
было случая, чтобы под конкретный 
заказ учредители не подобрали бы 
надежного исполнителя. В общем 

формат во многом похож на то, как 
устроен сервис заказа такси Uber. 

– Нам важно, что с нами до сих 
пор те няни, которые работали и на 
старте проекта. И мы им очень до-
веряем, и им интересно работать в 
таком формате. Люди видят, что 
востребованность услуги стабиль-
но растет и воспринимают свою за-
нятость не как разовый способ за-
работать деньги, а как постоянную 
работу и вкладывают в нее душу! – го-
ворит Кристина Щуцких.  – Ещё есть 
несколько нянь, которые очень хотят 
присоединиться к проекту. Мы посте-
пенно вводим их в коллектив, лучших 
и самых обученных можем отправить 
к клиентам. У нас разработана уни-
кальная система отбора персонала, 
а также каждому специалисту пред-
лагается пройти экзамен и доказать 
свою состоятельность. Однако под-
робности раскрыть мы не можем – я, 
используя свой опыт и психологическое 
образование, эту методику состави-
ла для нашего проекта и было бы не-
правильно делиться ею с возможными 
конкурентами.

Праздник в центре 

Проект стартовал 3 июня 2018 
года. Авторы специально приуро-
чили его к Дню защиты детей. Ор-
ганизовали городской праздник, и, 
несмотря на отсутствие у мобильной 
службы своего офиса, торжествен-
но перерезали стартовую ленточку. 
На этом празднике в центре Омска 
собралось достаточно много мам и 
малышей, которые сразу вступили в 
официальное сообщество сервиса в 

социальных сетях. Они, наряду с ак-
тивно заработавшим «сарафанным 
радио», стали главными поставщи-
ками клиентов услуги. Хотя иногда 
соцсети могут сыграть с предприни-
мателями и злую шутку. 

– Клиенты часто оставляют о 
наших услугах слишком хорошие от-
зывы на нашей страничке. Мы часто 
сталкиваемся с тем, что родители, 
которые еще не пользовались нашим 
сервисом, не верят в то, что эти ком-
ментарии настоящие,  – улыбается 
Алина Ильиных. – Они говорят, что 
это проплаченные отзывы и пишут их 
боты. Приходится доказывать каждо-
му что это реальные люди. Ну что нам 
удалять хорошие сообщения? Самое 
удивительное: когда такие родите-
ли-скептики все-таки рискуют при-
гласить няню, то они зачастую сами 
оставляют восторженные коммента-
рии, которые их раньше очень смуща-
ли!  

Полное доверие

Если Кристина Щуцких в проекте 
отвечает за подбор и обучение нянь, 
то Алина Ильиных как раз и занима-
ется взаимоотношениями с потенци-
альными и реальными клиентами. 
Иногда приходится по часу отвечать 
на вопросы людей, прежде чем они 
решаются пригласить няню.

– Все клиенты звонят мне. Даже 
те, кто живет в тех регионах, где 
мы открыли филиалы нашей услу-
ги. Я пока не могу делегировать эту 
часть работы никому другому  – по-
тому что успешное взаимодействие с 
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родителями, которые ищут няню для 
своих детей, уже как минимум поло-
вина общего успеха! Мне очень важно, 
чтобы мамы доверяли нашим няням 
не только на словах, – объясняет со-
учредитель проекта.  – Ведь если ро-
дители решаются на нашу услугу, но 
сердце у них не на месте – то и ребе-
нок это чувствует. А значит процесс 
адаптации няни в такой семье будет 
более длительным и проблематичным! 
В нашей работе с людьми мелочей не 
бывает!

Особенно важно выстроить кон-
такт с семьёй, когда речь идет о рабо-
те с совсем маленькими детьми. Ведь 
«Экспресс-няни» предлагают свои 
услуги для малышей чуть ли не с пер-
вых дней жизни. 

Кстати, Алина со своей стороны 
следит и за безопасностью няни. Ведь 
рискуют не только люди, приглаша-
ющие в свой дом чужого человека. 
Опасность угрожает и персоналу, 
особенно если вызов в ночное время. 
А такое бывает: в семье может про-
изойти беда и человеку приходится 
искать возможность вырваться в лю-
бое время суток! 

– Когда поступает обращение в 
соцсети, то мы стараемся оценить 
профиль. Насколько он реальный, есть 
ли у человека в сохраненных фото-
графиях изображения семьи и детей. 
Важно сразу исключить возможность 
того, что к нам обратился маньяк. 
Потом каждая няня при появлении 
на рабочем месте через определенное 

время обязательно должна позвонить 
и сообщить, что у нее все хорошо! И 
естественно, если заказ на позднее 
или слишком раннее время, – то кли-
енты оплачивают няне услуги такси. 
Люди отдают себе отчет в том, что 
это для них лишние расходы, но с по-
ниманием относятся к тому, что 
организация ценит своих сотрудни-
ков. Поэтому никаких конфликтов на 
этой почве не возникало. 

На экспрессе по стране 

Как уже было сказано выше, 
«Экспресс-няни» открывают фили-
алы в других регионах России. Всё 
дело в том, что к инициаторам про-
екта стали обращаться жители дру-
гих городов, узнавшие от знакомых в 
Омске, что в нашем городе есть такая 
услуга. Клиенты надеются, что удоб-
ный сервис придет и в их населенные 
пункты. 

– Как и принято в социальном 
предпринимательстве мы решили от-
крывать наши филиалы отвечая на 
запрос людей! Сами расширять бизнес 
по стране мы и не думали. Но настой-
чивые просьбы людей стали отличной 
мотивацией к развитию, – утвержда-
ет Кристина Щуцких.

В итоге сейчас работает 5 фи-
лиалов: в Красноярске, Краснодаре, 
Новосибирске, Тюмени, и Томске. 
Причём процессы налажены удалён-
но. Соавторы проекта руководят всем 
из Омска, проводят собеседования 
и обучение с потенциальными со-

трудниками по скайпу. Удаленный 
способ общения не мешает потенци-
альным няням из других городов и 
участвовать в отборочном экзамене. 
Учредители считают своих иногород-
них коллег полноправными членами 
команды «Экспресс-няни», поэтому 
постоянно поддерживают общение 
в одном общем профессиональном 
сообществе, которое впервые сложи-
лось в этой профессии. Если раньше 
каждая няня была предоставлена 
сама себе и привыкла изобретать 
велосипед каждый раз, когда стол-
кнулась с трудностями, то сейчас все 
участницы могут обсудить общие 
проблемы в кругу коллег, поделить-
ся опытом и посоветоваться. И надо 
сказать, что няни пришедшие на ра-
боту в сервис «Экспресс-няня» такое 
общение ценят очень высоко! 

– Не смотря на разницу во време-
ни мы принимаем звонки и сообщения 
от клиентов в Омске. Можно сказать, 
что я сейчас работаю чуть ли не кру-
глосуточном режиме. Однако в буду-
щем мы хотим расширить сервис на 
25 городов России  – все милионники 
и крупные областные центры. Тогда 
придется часть функций делегировать 
нанятым сотрудникам, – рассказыва-
ет Алина Ильиных.  – Уже есть кое-
какие мысли, чтобы этот процесс не 
остался бесконтрольным и мы могли, 
как и прежде, держать руку на пуль-
се, всегда оставаться в курсе проис-
ходящего и гарантировать высокий 
уровень сервиса для клиентов, но как 
нам удастся внедрить все новшества 
покажет время!  
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В частности, в этом северном 
субъекте действуют специ-
альные сертификаты, ко-
торыми можно оплачивать 
лечение и реабилитацию 

несовершеннолетних с инвалидно-
стью. Сертификаты номиналом 500 
тысяч рублей предоставляются ро-
дителям детей с ОВЗ до достижения 
ими 7-летнего возраста. 

Теперь родители ребятишек с на-
рушениями аутического спектра или 
страдающих от задержки в развитии 
могут приезжать на реабилитацию 

В Ямало-Ненецком автономном округе, как и во многих 
регионах России, в последние годы власти стали внимательнее 
относиться к ребятишкам, требующим особенного внимания.  

Достучались до Ямала 
Реабилитацией детей  
с ментальными отклонениями 
из северного региона 
займутся омичи!  

в Омск. Дело в том, что в нашем го-
роде успешно функционирует ОРОО  
«С любовью к людям», лидером ко-
торой является Елена Николаевна 
Толпекина. Данная общественная 
организация использует в работе са-
мые современные и эффективные 
методики реабилитации ребятишек. 
Поэтому не случайно, что слава о ней 
вышла далеко за границы Омской 
области и даже достигла берегов Се-
верного-Ледовитого океана  – самых 
отдаленных районов Ямальского по-
луострова, где тем не менее в неболь-
ших поселках живут люди. 

Письмо губернатору 

– Родители с ребятишками с Яма-
ла приезжают ко мне достаточно 
часто на протяжении последних лет 
трёх. Вообще со всей Сибири и с Севера 
едут к нам очень активно, благодаря 
сарафанному радио. Сначала на раз-
ведку приезжает одна семья, как пра-
вило мама с ребенком, а потом, уже 
по возвращению домой после курса за-
нятий, благодарные родители расска-
зывают о нас своим знакомым. Семьи 
с ребятишками, страдающими мен-
тальными нарушениями, как правило, 
общаются и поддерживают друг друга. 
Так и происходит для нас открытие 
все новых и новых географических на-
званий на карте, которые являются 
домом для наших маленьких пациен-
тов – говорит Елена Николаевна. 

По словам лидера общественной 
организации, занимающейся реаби-
литацией детей, инициаторами но-
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вого социального проекта стали сами 
родители ребятишек с Ямала. Они 
рассказали Елене Николаевне о су-
ществующих сертификатах, действу-
ющих по распоряжению губернатора 
автономного округа и финансирую-
щих реабилитацию детей-инвали-
дов, и предложили организовать на 
Ямале мобильную службу по работе 
с соответствующей целевой группой. 

Первоначальный план состоял 
в том, что специалисты и педагоги 
организации «С любовью к людям» в 
компании с компетентными врача-
ми смогли бы посещать отдалённые 
районы Ямала, чтобы организовать 
осмотр и реабилитацию детишек 
прямо на дому. Это удобно не только 
родителям, которым приходится на 
вертолетах выбираться из своих по-
селков на большую землю, а потом 
совершать дорогой и длительный 
перелет в Омск, но и самим экспер-
там. Дело в том, что, оценив среду 
обитания ребенка с ментальными 
нарушениями они получат больше 
необходимой информации, способ-
ной сформировать сценарий реаби-
литационных мероприятий наиболее 
эффективным способом. 

– В итоге мамочки детей с Ямала 
уговорили меня написать письмо гу-
бернатору и изложить ему свой план 
организации выездной мобильной бри-
гады. Команду своих специалистов я 
решила усилить с помощью участия 
врачей из Медицинского центра «Ско-
лиоз-Диагностика». Дело в том, что 
благодаря сотрудничеству в рамках 

Омского кластера социальных иннова-
ций, я давно представляю себе уровень 
кадров этого медицинского учрежде-
ния и понимаю, что создание совмест-

ного проекта именно с ними 
позволит серьезно улучшить 
итоговую услугу для потреби-
теля, – говорит Елена Толпе-
кина. 

К сожалению, в ответном 
письме от властей региона 
руководитель сообщал, что по 
объективным причинам не 
может пока оказать поддерж-
ку и представить авторам 
проекта возможность самим 
приезжать к ребятишкам в 
рамках мобильной услуги, 
но подчеркнул, что в полном 
соответствии с правилами 
люди могут оплачивать лече-
ние и реабилитацию детей-
инвалидов за счёт средств, 
указанных в сертификате, не 
только на территории ЯНАО, 

но и в других регионах России, в том 
числе и в Омской области. 

– Жаль, конечно, что пока не уда-
лось договориться о мобильном фор-
мате работы. Ведь нам важно про-
следить чтобы с ребенком занимались 
и после окончания нашей реабили-
тации, а издалека это сделать очень 
трудно, – уверяет Елена Толпекина. – 
Каждому родителю после окончания 
оговоренного срока реабилитации мы 
выдаем специальные папочки с виде-
озаписями занятий с их ребенком и 
рекомендациями как продолжать эту 
работу. Вернувшись домой, человек с 
этим материалом может подойти 
к любому профильному специалисту 
и продолжить занятия по разрабо-
танной траектории. Ведь эффект 
от предложенных упражнений среди 
детей с ментальными нарушениями 
может оказаться накопительным  – 
он обязательно проявится, но пусть 
и не сразу. Главное продолжать в том 
же духе. И именно поэтому нам важ-

Первые четыре семьи с Ямала  
приехали на реабилитацию в Омск  

летом 2019 года. 
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но познакомиться с этими людьми на 
территориях, чтобы было не страш-
но доверить им дальнейшую работу. 
А если в поселке такого специалиста 
вообще нет? Можно было бы передать 
все умения родителям, но за время ре-
абилитации в Омске просто не полу-
чается уделить достаточно времени 
их обучению. В мобильном формате 
для этого остается больше возмож-
ностей! 

Лидер ОРОО «С любовью к лю-
дям» приводит пример из омских 
реалий. Её педагоги активно работа-
ют с ребятишками, имеющими мен-
тальные проблемы по всей Омской 
области. И вот из Тавричанки каждый 
год на все лето на реабилитацию при-
возят мальчика, а в остальное время с 
ним занимается местный дефектолог 
из Таврического района. В итоге этот 
реабилитационный процесс никогда 
не прерывается, а в результате уда-
лось добиться серьёзного прогресса. 
Возможно, родителям здоровых де-
тей он и не казался бы масштабным, 
но люди, воспитывающие детей с 
различными психическими отклоне-
ниями, со слезами счастья благодарят 
за видимые перемены в жизни ма-
ленького человека.

Пилотный заезд

В итоге партнёры из ОРОО  
«С любовью к людям» и Медицин-
ского центра «Сколиоз-Диагностика» 
внесли коррективы в первоначаль-

ные планы и представили 
новую идею совместного 
проекта, который даже был 
опробован: летом 2019 года 
первые 4 семьи с Ямала 
приехали в Омск в рамках 
пилотного проекта. Родите-

ли напрямую заключали договора, и 
ребенок получал курс занятий, кото-
рые потом были оплачены средства-
ми, предоставленными региональ-
ным сертификатом. 

Базой для этой услуги стал Ме-
дицинский центр «Сколиоз-Диагно-
стика», а вот программа реабили-
тационных мероприятий является 
совместно разработанной авторами 
совместного проекта. Детки приез-
жают особенные и инициаторы ус-
луги решили особенным образом со-
вместить медицинские возможности 
центра с педагогическими, дефекто-
логическими и психологическими 
услугами общественной организации 
«С любовью к людям». Проще говоря, 
объединили самое лучшее и эффек-
тивное в один пакет: 

– Используя свои лучшие пред-
ложения, мы вместе с Еленой Нико-
лаевной сформировали достаточно 
уникальную авторскую программу ре-
абилитации, которая может стать 
гораздо успешнее аналогов,  – расска-
зывает Марина Александровна Стёп-
кина, заместитель директора центра 
«Сколиоз-Диагностика».  – Ведь как 

раньше было принято: дефектологи 
и психологи выстраивали реабилита-
цию по одному пути, медики – по дру-
гому. А теперь мы имеем возможность 
объединить усилия и найти правиль-
ный и главное индивидуальный подход 
к каждому ребенку, нуждающемуся в 
реабилитации! 

Кстати, по ходу реализации пи-
лотной части проекта инициаторы 
решили привлечь еще одного рези-
дента Омского кластера социальных 
инноваций: клуб активного отдыха 
«Анкор» в рамках данного совмест-
ного проекта готов предоставить 
свои услуги по иппотерапии. Давно 
известно, что общение с лошадьми 
значительно влияет на позитивный 
эмоциональный фон ребятишек, а 
для детей с ментальными отклоне-
ниями это очень важно.

– Все мероприятия, естествен-
но за исключением иппотерапии, мы 
готовы организовать на базе нашего 
медицинского центра. Да для заня-
тий с лошадьми родители будут вы-
езжать на территорию клуба «Ан-
кор». В остальное же время они будут 
находится у нас на третьем этаже 
здания, который сейчас фактически 
не используется. Пока эти помещения 
нуждаются в ремонте, но думаю к ре-
ализации основной части проекта мы 
сможем привести их в порядок. 

А для проживания родителей ор-
ганизаторы подумывают взять квар-
тиру в аренду, чтобы клиентам не 
нужно было ломать голову о том, где 
ночевать. Сначала думали догово-
риться с гостиницами, но авторы ус-
луги, оценив стоимость проживания, 
от этой идеи решили отказаться: эта 
часть расходов не будет компенси-

В будущем организаторы совместного 
проекта планируют привлечь целевую 

аудиторию и из Ханты-Мансийского 
автономного округа. 
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жеты, которые и без того трещат по 
швам. Сложным детям нужно боль-
ше внимания, поэтому часто один 
из родителей не может выйти на 
работу, а вынужден уделять все свое 
время семейным заботам. 

– Я не могла проигнорировать 
просьбы людей и, естественно, напи-
сала такое обращение к властям этой 
территории. Правда в этом регио-
не нет таких сертификатов, как на 
Ямале, но я думаю можно подобрать и 
другие варианты поддержки родите-
лей с больными детьми. Тем более, что 
результаты реабилитации особенно 
в раннем возрасте бывают просто 
потрясающие,  – уверяет Елена Тол-
пекина. -У меня был ребенок из Ниж-
невартовска, его семья привозила на 
реабилитацию на целый месяц в Омск, 
а спустя какое-то время, уже после 
возвращения мамы с ребенком домой, 
мне написал папа этого малыша. Он 
сам является врачом по профессии, 
но он уверял, что даже не ожидал та-
кого прогресса у своего сына. Правда 
нам повезло, что ребенку на момент 
приезда к нам было всего 2,5 годика и 
в таком возрасте добиться хороших 
результатов проще, чем с детьми по-
старше.  

СОВМЕСТНЫЕ ПРОЕКТЫ 

рована средствами из регионального 
сертификата и может оказаться про-
сто неподъемной для родителей. 

Мобильность в планах

– Несмотря на то, что мы с соав-
торами нашей затеи вполне сможем 
организовать маленьким пациентам 
и их родителям весь комплекс услуг 
под ключ на территории Омска, мы 
не отказываемся от мечты органи-
зации мобильной службы на террито-
рии Ямала, – мечтает Елена Толпеки-
на.  – Мы с Мариной Александровной 
и в компании моих педагогов и дефек-
тологов хотели бы сами выезжать в 
поселки Ямала. Я очень хорошо знаю 
эту территорию, у меня там живут 
родственники, да и пациенты, когда 
рассказывают, как они с больными ре-
бятишками добирались до нас на пере-
кладных, меняя вертолет на автобус и 
самолет – становится понятно, что 
для большей успешности нашу услугу 
лучше предоставлять в более ком-
фортной среде для семей. Мы просто 
заинтересованы в этом, чтобы в том 
числе и достичь наиболее успешных ре-
зультатов реабилитации. 

При этом лидер ОРОО «С любовью 
к людям» с оптимизмом отмечает, что 
в письме губернатора ЯНАО отмечает-
ся, что местные власти в ближайшие 
годы построят в Ноябрьске огромный 
реабилитационный центр для дети-
шек с инвалидностью, одно из отделе-

ний которого будет как раз посвящено 
ментальным нарушениям. И вот тогда 
авторы услуги смогут быть спокойны, 
что реабилитация их маленьких па-
циентов станет непрерывной и будет 
продолжаться и на территории их до-
машнего региона. 

Кстати, похожим путём 
Елена Николаевна решила 
заходить и к пациентам 
из Ханты-Мансийского ав-
тономного округа. На этой 
территории тоже много 
пациентов, которые регу-
лярно приезжают в Омск 
на консультации специ-
алистов ОРОО «С любовью 
к людям». И вот когда ма-
мочки больных ребятишек 
услышали о возможностях, 
которые предоставляют 
власти соседнего Ямало-
Ненецкого автономного 
округа, они тоже упросили 
Елену Николаевну напи-
сать письмо своим регио-
нальным властям и пред-
ложить им поддержать 
данный проект, облегчив 
серьёзную финансовую на-
грузку на семейные бюд-
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